

la gare'gouille

Bulletin des adhérents et amis de l'AHQG

Septembre 2004, N°33

ASSOCIATION DES

HABITANTS DU

QUARTIER

GARE

Association inscrite au registre du
Tribunal d'Instance de Strasbourg
Vol 62 Folio XXXVI Dossier 76/91



Présidente :

Anna MATTEOLI

22 rue Thiergarten

67000 Strasbourg

Tél. 03 88 32 19 45

e-mail : malam@wanadoo.fr

Vice-Présidente :

Myriam NISS

10 rue Déserte

67000 Strasbourg

Tél. 03 88 75 08 78

e-mail : mmiss@noos.fr

Vice-Président :

Antoine BEYER

28 rue de Molsheim

67000 Strasbourg

Tél. 03 88 23 29 88

e-mail :

bever@lorraine.u-strasba.fr



Adresse du site internet

<http://ahqg.free.fr>

e-mail : ahqg@free.fr

Chers adhérents et amis,

Cette Gare'gouille de rentrée me permet de vous présenter les projets qui seront mis en œuvre par l'AHQG en cette fin d'année. Certaines actions auront l'attrait de la nouveauté : c'est le cas des repas aléatoires et du dépliant, déclaré fil rouge de notre semestre. Mille fois pensé, c'est certain, cette fois, il va être réalisé ! Vous pourrez découvrir toutes les modalités de ces projets à l'intérieur de ce bulletin.

De même, l'AHQG souhaitant favoriser les rencontres dans le quartier, c'est avec plaisir que nous vous proposons de participer au pique-nique du 25 septembre, rue du Faubourg National, ainsi qu'au Salon des associations et à nos traditionnelles « Soupes du monde ». Ce seront autant d'occasions de pouvoir engager, autour d'une soupe, d'une salade de pomme de terre ou d'un verre, des conversations, des polémiques ou des débats !

Par ailleurs, en ce mois de septembre, les Conseils de quartier, nouvelle version allégée, vont se mettre en place. L'AHQG a décidé, après de nombreuses réflexions, de poursuivre pendant un certain temps encore cette expérience de tentative de démocratie participative. Nous serons vigilants sur certains points que nous jugeons indispensables pour rendre réelle et efficace cette instance. Nous ne manquerons pas de vous livrer d'ici quelques mois notre bilan et notre décision quant au renouvellement de notre participation au Conseil de quartier.

En outre, cette fin d'année verra la mise en place de la concertation, de l'enquête publique sur le tram-train et sur la place de la gare. L'AHQG devra se mobiliser également sur ces questions, sources de transformations pour notre quartier !

Je vous souhaite une très bonne rentrée, et n'hésitez pas à venir vous joindre à l'une de nos réunions ou manifestations.

Anna Matteoli

Calendrier de nos prochaines rencontres

- | | |
|--|---|
| ▪ Du 6 au 30 septembre | 2 ^{ème} concertation tram-train - Galerie A l'En-Verre |
| ▪ Samedi 25 septembre à 12h00 | Pique-nique - Faubourg National |
| ▪ Vendredi 1 ^{er} octobre à 19h30 | Bureau - Perestroïka |
| ▪ Samedi 9 - dimanche 10 octobre | Salon des associations - Wacken, Hall 20 Sud |
| ▪ Jeudi 21 octobre à 19h30 | C.A. - Perestroïka |
| ▪ Mardi 9 novembre à 19h30 | Bureau - Perestroïka |
| ▪ Dimanche 21 novembre | Repas aléatoires - Inscriptions jusqu'au 31.10 |
| ▪ Mardi 30 novembre à 19h30 | C.A. - Perestroïka |
| ▪ Jeudi 16 décembre à 19h30 | Bureau - Perestroïka |
| ▪ Samedi 18 décembre à 16h00 | Soupes du Monde - Place de la Gare |
| ▪ Vendredi 14 janvier à 19h30 | Assemblée générale - lieu à définir |

L'important, c'est de participer !

L'AHQG sera présente le samedi 9 et dimanche 10 octobre au **Salon des associations au Wacken**. Nous serions très content de vous y rencontrer ! Par ailleurs, si vous souhaitez tenir une permanence du stand de l'association lors de ces deux journées, n'hésitez pas à nous contacter au 03 88 32 19 45 ou par mail : malam@wanadoo.fr

Une autre occasion de participer à la vie de l'AHQG est de devenir membre du Conseil d'administration. L'association tiendra son **assemblée générale** le 14 janvier à 19 heures30.

Alors, si vous n'avez pas peur des longues réunions d'hiver dans des cafés et même parfois dans des restaurants, c'est avec plaisir que **nous vous accueillerons !**

Après que le CoQ a chanté...

Dès le début de l'an dernier, l'AHQG a été présente au sein des **Conseils de Quartier** (les CoQ !). Après une phase provisoire pour laquelle bureaux et porte-paroles avaient été nommés par le maire, des élections devaient être organisées. Dans ce contexte, il nous semblait opportun de poursuivre cette expérience de démocratie participative. Un an après, quelles leçons peut-on en tirer ?

Le bilan est en demi-teinte, la municipalité l'a d'ailleurs reconnu lors d'une séance estivale du Conseil Municipal. Le Conseil de Quartier s'avère être un moyen de plus de faire entendre notre avis sur les sujets qui nous préoccupent (aménagement de Sainte Aurélie, du Faubourg National, de la Place de la Gare, etc.). Même si les commissions sont apparues de moins en moins productives au fil du temps, on peut aussi remarquer que les débats n'ont pas porté uniquement sur les problèmes de stationnement ou les crottes de chien.

On ne peut pourtant que constater :

- la complexité du dispositif,
- la confusion des rôles des différents acteurs (porte-parole et adjoint de quartier),
- les difficultés persistantes dans la transmission de l'information et la communication.

D'autre part, alors que les Conseils étaient conçus comme des instances non politiques, l'adjointe de quartier était systématiquement présente et les réunions ne pouvaient avoir lieu à l'approche d'élections. Aujourd'hui, les élus reprennent résolument la main (voir DNA, 1er juillet 2004) : il est « proposé que l'adjoint de quartier préside de droit le CoQ et son bureau et anime conjointement avec le porte-parole ses travaux ; le porte-parole est nommé par le Maire après consultation du bureau ; l'adjoint au Maire coordonne le travail du CoQ avec le porte-parole » (Rapport au Conseil Municipal). Le nouveau bureau a été nommé et non élu, ainsi que la porte-parole. La charte reste très floue et minimaliste. Les moyens octroyés restent dérisoires (d'après la nouvelle charte, ils « pourront être mis à disposition du porte-parole »... « en fonction des possibilités »)... !

Lors du dernier CA, l'AHQG a néanmoins décidé de se maintenir dans le bureau et tester cette nouvelle organisation, en misant sur les qualités du nouveau porte-parole. Un certain nombre de conditions seront cependant posées :

1. L'établissement, dans un délai court, d'un règlement intérieur et de règles de fonctionnement pour le Bureau, pour les Assemblées plénières et les Commissions.
2. Une information précise pour annoncer les assemblées et les commissions. Celle-ci doit être largement diffusée dans le quartier et dans des délais convenables.
3. La mise en place d'un réel outil de communication pour une large information auprès de tous les habitants - y compris les non-participants au CoQ - des travaux et chantiers du CoQ.
4. Une définition beaucoup plus claire des rôles respectifs du porte-parole et de l'adjoint(e) de quartier.
5. L'éclaircissement des modalités de renouvellement du bureau.

Nous avons la conviction que ce n'est qu'avec la clarification de ces différents points qu'un véritable travail à l'échelle du quartier pourra s'opérer.

V. Vermaelen

Il est pas beau mon faubourg ?

Depuis le temps que l'AHQG la réclamait, cette fois ça y est : « the » plate-forme maraîchère est avancée ! Les travaux allèrent bon train et les déplacements furent chaotiques dans le faubourg National lors du deuxième trimestre, mais dans les premiers jours du mois de juillet, tout alla très vite : en un rien de temps, le bitume avala tout, les machines et les barrières battirent en retraite et laissèrent la place... à un magnifique parking ! Consternation et panique dans les rangs. Certains riverains incrédules eurent du mal à garder leur calme, le standard de l'AHQG (et de la Ville) faillit sauter pour le coup, la frustration étant vive. D'autres se dirent que le moment était plutôt bien choisi pour partir en vacances, les choses s'arrangeraient peut-être pour le retour...

Et finalement, c'est ce qui se passa. Après une inauguration en catimini par nos édiles du nouvel espace réservé au marché, vers la fin juillet (à croire qu'ils n'en étaient pas vraiment fiers), les barrières firent peu à peu leur apparition et on peut dire aujourd'hui que l'idée initiale a été respectée. Dommage simplement d'avoir joué l'opacité durant toute la période qui a suivi les deux réunions de concertation, alors qu'une image de synthèse sur le lieu du chantier aurait donné une idée de l'allure finale du secteur. Une petite communication aurait coupé court aux diverses spéculations qui n'ont pas manqué de circuler, mais il est vrai que le suspense n'aurait pas été le même !

.../...

Quant à la réalisation elle-même, en dehors d'avoir le mérite d'exister et sans vouloir faire la fine bouche, on peut tout de même avoir quelques regrets. En premier lieu, l'usage excessif pour ne pas dire exclusif du bitume, qui donne une allure un peu triste à la rue. Pourquoi ne pas avoir opté, a minima, pour un bitume coloré sur l'ensemble de la plateforme, comme sur le tronçon du côté de la Petite rue de la Course ? Cela aurait marqué davantage l'espace dévolu au marché. Et quelle drôle d'idée de « zébrer » les trottoirs, en alternant à tout bout de champ goudron et pavés : aurait-ce été un tel surcoût de les paver intégralement ? Etait-ce indispensable de conserver les quelques places de stationnement entre la clinique et la rue Martin Bucer, rendant le trottoir à peine praticable ? Enfin, au risque de se répéter, un petit banc de temps en temps pour « tailler une bavette » les jours de marché - et les autres - aurait été des plus sympathiques...

Cessons là la polémique en nous disant que bientôt, une nouvelle rangée d'arbres viendra agrémenter la promenade, et que nous espérons toujours un rapide réaménagement de la place Ste Aurélie, avec une jonction aussi esthétique que possible (si, ça compte aussi !) avec le bout du faubourg. Et pour finir sur une bonne note, saluons les efforts qui ont été portés sur l'éclairage, qui nous permettrait maintenant presque de lire le soir sur le balcon !

Comme elle a été prise de court lors de l'inauguration officielle au cœur de l'été, l'AHQG organise un nouveau **pique-nique**, après celui du début juillet qui n'avait pu s'y dérouler, pour saluer la transformation du faubourg National. Il se tiendra le **25 septembre à partir de midi** sur la partie « en rouge » de la rue (on ne peut pas se tromper). Nous déplierons des tables et des bancs et fournirons les assiettes, gobelets, couverts... Nous comptons sur vos talents gastronomiques pour faire goûter vos bonnes recettes aux voisins et amis du quartier... et d'ailleurs. Un petit moment de convivialité pour marquer la rentrée, ça ne se refuse pas !

P. Reibel

Virtual Quartier

Vous connaissez certainement notre site internet (ahqg.free.fr), qui est notre point de rencontre sur le réseau des réseaux. Une liste de diffusion est à votre disposition, il suffit de venir déposer votre adresse e-mail sur la page d'accueil.

Mais nous vous rappelons que ce site dispose aussi d'une autre fonction pour la communauté associative du quartier : c'est l'espace « Partenaires », qui permet à toute structure de disposer d'une vitrine simple sur Internet pour y afficher informations ou événements.

Le principe est très facile : rendez-vous à l'onglet « Partenaires », inscrivez-vous, laissez vos coordonnées e-mail et vous recevrez un identifiant et un mot de passe personnel qui vous permettront de saisir des informations concernant votre association. L'AHQG, en tant que responsable du contenu du site, se réserve juste le droit de relire avant de valider la publication sur la page d'accueil !



The screenshot shows the AHQG website interface. At the top, there is a navigation bar with tabs for 'Quartier Gare', 'Tout sur l'AHQG', and 'Partenaires'. Below the navigation bar, the main content area is titled 'Connexion à l'espace Partenaires'. It contains a list of instructions for users with access to the private part of the site, and a link for those who have forgotten their password. At the bottom of the form, there are two input fields: 'Identifiant' and 'Mot de passe'.

Enfin, n'oubliez pas que toutes nos publications sont disponibles sur ce site (Du Coté De la Gare, et les archives de la Gare'gouille), plus d'autres dossiers à découvrir (le projet Place de la Gare 2005, l'opération Quartier Vert).

Et si vous avez une suggestion, une remarque sur le site de l'AHQG, un petit courrier à ahqg@free.fr suffit !!

Votre webmestre, O. Mitsch

Devine qui vient dîner ?

Depuis le temps qu'on parle de relancer ces repas aléatoires, expérimentés il y a quelques années par le Syndicat des Nouilles ! Rappelons la formule : on convie 5 personnes à souper et, comme les invitations ont été mélangées, on découvre à sa table ceux et celles que le hasard y a menés... Cela ne vous semble pas clair ? Alors, je reprends : vous composez 5 cartons d'invitation incitatifs et motivants, sur lesquels vous indiquez le lieu du dîner (chez vous) et la date (la première est fixée au **dimanche 21 novembre 2004, à 20h**). Vous les mettez à l'abri dans une enveloppe sans y mentionner aucune adresse. Les enveloppes seront mélangées puis redistribuées lors d'une rencontre rapide entre tous les invitants. Chaque invitant pourra alors envoyer les enveloppes qui lui auront été remises aux invités de son choix, sans les avoir ouvertes au préalable, s'entend.

Cette première expérience se déroulera « à huis clos », c'est-à-dire **qu'invitants et invités doivent résider dans le quartier-gare**. La date dominicale a été choisie exprès pour que les soirées ne finissent pas obligatoirement très tard (ce n'est pas interdit non plus).

Pour explications complémentaires, mode d'emploi, détails en tout genre et inscriptions en tant qu'invitant (et n'oubliez pas que ce sont les pionniers qui font l'histoire) : mniss@noos.fr

M. Niss

Arlésienne recherche auteurs, désespérément

N'oublions pas le guide du quartier, qui n'attend plus que vos contributions pour voir le jour ! Pour mémoire, il s'agit d'un document qui raconte des parcours dans le quartier, autour de thématiques variées... Pour inspirer les plumes, voici quelques idées de parcours. Mais les quelques exemples indiqués ci-dessous ne sont pas exhaustifs et des parcours plus « classiques » peuvent aussi trouver leur place dans ce petit livre.

Promenade alphanumérique : concept emprunté au Latourex (laboratoire de tourisme expérimental). Un parcours en ligne droite de la première rue du quartier par ordre alphabétique (rue d'A...) à la dernière (rue de Z...). Après vérification, ce tour serait réservé aux peu sportifs, voire sédentaires : de la rue d'Andlau à la rue de Wasselonne seulement !

Tour gymnastique (ou **gymnopédique**) : proposition d'un itinéraire solidement argumenté pour le jogging dans le quartier.

Périple en ligne : au choix, à rollers ou sur Internet, ou les deux ...

Course aux cours : à la recherche de cours intérieures bien cachées.

Circuit « le nez en l'air » : façades remarquables, détails insolites, fenêtres mystérieuses...

Balade de galopins : lieux d'enfants, parcs, skate, écoles, crèches, nounous, glaciers, marchands de bonbons et de saucisses, toboggans, lieux pour se faire peur...

Grande vadrouille : la promenade la plus longue possible, à chronométrer (variante : la petite vadrouille, la plus courte possible).

Déambulations aux confins : également empruntée au Latourex. Faire le tour du quartier en marchant sur ses frontières (parfois, c'est dans l'eau, prévoir une tenue).

Virée des grands-ducs : forcément nocturne, (c'est bien un genre de hibou, le grand-duc ?), des endroits où on mange et boit bien (et beaucoup ?)

Randonnée pharaonique : d'une œuvre architecturale majeure à une autre.

Excursion hypogée (ça veut dire souterraine, cf Le Petit Robert) : comme son nom l'indique, un tour dans les catacombes du quartier, égouts, caves et autres lieux d'intérêt endogé (ça veut aussi dire souterrain).

La passeggiata della stazione (littéralement, la promenade de la gare : trouver dans le quartier un morceau de boulevard ou de faubourg ou de place (le nouveau Faubourg national ?) que l'on pourrait instituer en passeggiata obligatoire, c'est-à-dire là où tout le monde va faire les 100 pas vers le soir en mangeant une glace, pour se montrer, draguer, échanger quelques banalités à propos des enfants, etc.). Un pastiche d'Italo Calvino ou d'Umberto Eco est envisageable.

Tournée de star : itinéraire qui permet de se faire filmer par absolument toutes les caméras de surveillance installées dans le quartier.

Marche forcée : promener le chien, jeter les bouteilles et le papier dans le container le plus proche, aller acheter des cigarettes, trouver un pack de lait à 4h du matin, etc.

Aventure aux sommets : rendre compte des points culminants du quartier (buttes, tours, étages élevés, toits, grande roue).

Sortie mystique : de cultes en messes, de mosquées en ashrams...

Circuit « Tous des artistes » : d'atelier en atelier (il y en a un paquet, prévoir plusieurs circuits).

A la poursuite du raton-laveur : sur les rives du cours d'eau du parc du glacis, observer les rats musqués

Propositions, envois de textes, demandes de renseignements : mniss@noos.fr

M. Niss